

Sociología del Trabajo

ISSN-e 2603-9710

<http://dx.doi.org/10.5209/stra.73185> EDICIONES
COMPLUTENSE

V Encuentro Intercongresual de Sociología del Trabajo

Comité de Investigación 07 Sociología del Trabajo¹

Desde su elección el pasado julio, el Equipo de Dirección del CI-07 ha trabajado intensamente para poder realizar el V Encuentro Intercongresual con el convencimiento de que era necesario mantener este espacio para el intercambio de conocimiento en el contexto de la pandemia.

Fomentar el análisis sociológico en tiempos de crisis es fundamental para la profesión y para la sociedad. La Covid19 ha evidenciado, y agravado, muchos problemas relativos al trabajo anteriores a la pandemia. La importancia del trabajo de cuidados, la extensión de modalidades como el teletrabajo o viejas y nuevas formas precarias de empleo son algunos de los temas más visibles. En cualquier caso, se trata de fenómenos que inciden en las relaciones sociales con distintas caras e impactan las condiciones de vida reforzando los ejes de desigualdad a la vez que dibujando nuevas vulnerabilidades.

El formato virtual

Inicialmente, estaba previsto que el V Encuentro tuviera lugar a inicios de septiembre de forma presencial en Madrid, pero las condiciones derivadas de la situación epidemiológica lo impidieron. Finalmente, se celebró virtualmente los días 10 y 11 de diciembre excepto la inauguración que se realizó en formato combinado desde la Universidad Complutense de Madrid como sede organizativa.

El balance es muy positivo tanto con relación a la participación como el contenido. El formato virtual tuvo una gran acogida, 42 participantes con 44 ponencias facilitando la participación de jóvenes investigadoras e investigadores que tuvieron la oportunidad de debatir con otras personas de perfil junior y senior. Además, la virtualidad permitió contar con las intervenciones de expertos y expertas de ámbito nacional e internacional durante las sesiones inaugural y de clausura.

El equipo de dirección del CI-07 agradecemos a todas las personas que participaron haciendo posible sacar adelante el V Encuentro Intercongresual de Sociología del Trabajo, mostrando la vitalidad del Comité de Investigación y la potencialidad de los formatos mixtos.

El programa

La bienvenida e inauguración del Encuentro estuvo a cargo de Sara Moreno Colom, Presidenta del Comité de Investigación de Sociología del Trabajo; María Esther del Campos García, Decana de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid; y Francisco Javier García Castilla, Vicepresidente de la Asociación Madrileña de Sociología.

Tras la inauguración tuvo lugar la primera Sesión Plenaria, en formato mesa redonda, *El trabajo de plataforma: regulación legal y lucha sindical*, con la participación de Rubén Ranz (coordinador de Turespuestasindical.es de UGT), Felipe Diez Prat (UGT, portavoz de RidersxDerechos en Madrid y sociólogo) y Antonio Baylos (catedrático de Derecho del Trabajo en la Universidad de Castilla La Mancha, experto en Derecho del Trabajo y Relaciones Laborales). La mesa fue moderada por Alberto Riesco (UCM). Algunos de los temas que se discutieron fueron las estrategias de regulación a través de sentencias judiciales o aprobación de nuevas leyes; el papel de los algoritmos en la organización del trabajo; y la organización colectiva entre la acción sindical y nuevas formas de acción.

A continuación, se celebró la primera sesión de trabajo, *Nuevas y viejas formas de trabajo atípico en tiempos de crisis y desigualdades*, coordinada por los profesores de la UCM Alberto Riesco y Mar Maira, en la que se presenta-

¹ Federación Española de Sociología, Junta directiva del Comité: Sara Moreno Colom (UAB), Pablo López Calle (UCM), María José Díaz Santiago (UCM), Miguel Ángel García Calavia (UV), Paloma Moré Corral (USC), David Luque Balbona (UNIOVI), Antonio J. Ramírez Melgarejo (UCM). vcongresost@gmail.com

ron 11 comunicaciones. Para cerrar la jornada, en la segunda sesión de trabajo, *Cadenas globales de valor y acción sindical*, coordinada por Carlos de Castro (UAM) y María José Díaz (UCM), se presentaron 12 comunicaciones.

En el comienzo de la segunda jornada del Encuentro tuvo lugar la tercera sesión de trabajo, *Transformaciones en los procesos productivos y condiciones de trabajo. Estructura ocupacional*, coordinada por Matxalen Legarreta (UPV/EHU) y Arturo Lahera (UCM), en la que se presentaron 10 comunicaciones. En la cuarta, y última, sesión de trabajo, *Desigualdad, Género y Trabajo de cuidados*, coordinada por Paloma Moré (UdC) y Stribor Kuric (UCM) se presentaron 11 comunicaciones.

La Ponencia de clausura, *El trabajo remunerado de cuidado: comparaciones Francia-Japón-Brasil*, estuvo a cargo de Helena Hirata, Directora emérita de investigación en el Centro Nacional de Investigación Científica de Francia y profesora visitante en el Departamento de Sociología de la Universidad de São Paulo. Durante su intervención, Helena Hirata explicó como a través del trabajo de cuidados se evidencian todas las problemáticas del mercado de trabajo, a la vez que es posible medir el potencial explicativo de las categorías analíticas tradicionales. La introducción de una perspectiva interseccional y comparada resulta imprescindible para entender las transformaciones del mundo del trabajo y el carácter imprescindible de los cuidados.

Finalmente, en el acto de clausura del Encuentro intervinieron Sara Moreno Colom (Presidenta CI de ST) y Miguel Ángel García Calavia (vocal CI de ST). Las grabaciones de las sesiones del Encuentro están disponibles en las siguientes direcciones electrónicas:

- Canal de YouTube: <https://www.youtube.com/channel/UCKK48OSrTcmoqB0ZmFc4b5g>
- Facebook Live Revista Sociología del Trabajo (<https://fb.me/e/4Ftbud42L>)

I Premio a las Mejores Comunicaciones en Sociología del Trabajo

El Comité de Investigación de Sociología del Trabajo convoca el I Premio a las Mejores Comunicaciones del V Encuentro Intercongresual. El objetivo de este premio es estimular y reconocer la labor investigadora dentro del ámbito de la Sociología del Trabajo e incrementar la visibilidad científica y académica de dicha área de conocimiento. (Adjuntar link a la convocatoria)